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臺北市孔廟管理委員會 107年第 1次委員會會議紀錄 

一、時間：中華民國 107年 6月 27日（星期三）上午 10時 30分 

二、地點：臺北市政府市政大樓 2樓北區 N212會議室 

三、主席：藍主任委員世聰（民政局吳副局長坤宏代）    記錄：吳文雅 

四、 出席委員：辜委員懷群(黃麗宇代)、陳委員枝方（陳枝秀代）、廖委員武治、

林委員清淇、李委員乾朗、林委員明德、莊委員永明、王委員湘瑾、鍾委

員永豐（文獻館詹館長素貞代）、曾委員燦金(終身教育科輔導員張曉雯代) 

五、 列席單位（人員）：臺北市政府民政局宗教禮俗科林股長婉貞、臺北市孔廟

管理委員會陳執行秘書宗緯 

六、 主席致詞：略 

七、 報告事項：詳如會議/簡報資料 

八、 委員意見指導： 

(一) 廖委員武治： 

1. 上次會議建議「黌門口」及「萬仞宮牆」投射燈事宜，前者已經改善

完成；後者因未能及時與庫倫街人行道鋪面工程一併處理，而今鋪面

已完工，建議目前可用立柱方式，投射光線於「萬仞宮牆」四個字，

襯托宮牆夜照景緻，同時將人行道點亮起來。 

2. 有關 107年下半年的重點工作第 4項「臺北市孔廟文化季」，根據日

據時代之《臺灣日日新報》，孔子祭典直接以「孔子祭」命名，建議

活動名稱可定為「臺北市孔子祭」，較為合乎尊孔文化。 

3. 孔廟高雅且莊嚴，但近年來有很多民間團體常於孔廟周邊大龍街舉辦

各類活動，應請大龍街道路權管單位控管舉辦活動之團體，不得任意

封街影響週鄰通行，並破壞大龍街之整潔；另建議孔廟妥慎評估與里

長合辦普度活動之適當性及必要性，是否符合儒家思想宗旨及儒學推

廣任務。 

(二) 林委員清淇： 

孔廟與臺北市立大學合辦之「如識我聞-儒學解說能力培育及檢定計畫」

很有興趣，想瞭解辦理情形。 

(三) 李委員乾朗： 

1. 對於臺北孔廟給予肯定，活動多元且老少咸宜，對社會正面貢獻。前

陣子至臺北孔廟察看「崇聖祠屋頂暨各殿宇漏水修復工程案」之施工

過程，比起臺南孔廟及彰化孔廟，臺北孔廟於建築精度上還是執牛耳，
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臺南孔廟雖然古老，但建築上沒有「藻井」藝術，而臺北孔廟大成殿

有「藻井」，無論建築藝術抑或儒學推廣，臺北孔廟無疑為領頭羊，

請繼續保持領先。  

2. 因活動已很豐富，建議增加臺北孔廟的歷史呈現，介紹位於現北一女

的文廟舊址，並於孔廟內選擇適當位置展示臺北市前一代文廟資料及

老照片；另在現有古蹟建築某處牆上也可增加 1930年建廟總工程師

王益順與捐地者陳培根先生及辜顯榮先生舊照片展示區，讓遊客造訪

孔廟時感受較為親切，且增加導覽深度。 

(四) 林委員明德： 

1. 各位辛苦了，委員 Line群組圖文並茂，孔廟工作人員不多，但負擔

工作很多，實在不容易。 

2. 孔子強調典雅且文質彬彬，用詞造句方面應當慎重，例如招「祡」提

燈、「狗年福運來剪紙」、「新唐人」、「聰明筆」、「君子儒風夏令營」

之「君子扇善良心」及「妙筆彩繪畫孔廟」等措辭應該更為典雅莊重，

並經審慎思考及討論後再行產出。 

3. 有關列管事項辦理情形之「孔德成先生資料蒐集」列管等級 A及「孔

德成百年紀念會」列管等級 B，幾個月前臺大文學院卸任院長葉國良

教授，晚年也是非常照顧孔公，一直再徵詢孔公墨寶，他們已經積極

籌備，而孔廟將本項辦理等級列入 B，於籌備方面宜與「中華大成至

聖先師孔子協會」磋商討論。 

4. 孔廟除與教育局合作，也應與文化局橫向聯繫，建議將學校校外教學

實際參訪執行狀況列表，甚至將參訪學校名單刊登網路，如此有鼓勵

意涵，並可了解參訪孔廟基本客群範圍，應該會有一些造勢作用。 

5. 我很贊成「臺北市孔廟文化季」改成「孔子祭」。 

6. 比照「一座不點香火的寺廟-農禪寺-水月道場」，擁有百萬人進場，

孔廟是否有年度參觀人數統計，自 1930年來不點香火，但朝聖者持

續不斷，尤其李乾朗委員提到臺南孔廟為全臺首學且最古老，而臺北

孔廟最古典且具總統級，以此來區隔，變成各有較勁的平臺。 

7.建議「孔廟尋寶趣」可以將「萬仞宮牆」列入活動內容。 

(五) 辜委員懷群代表(黃麗宇女士)： 

首先非常讚佩孔廟團隊，這一年多來舉辦很多活動，加上網路電視媒體

行銷，讓孔廟形象大幅提升，現在有個網路社群 Instagram(IG)，慢慢

替代臉書影響地位，尤其 IG很容易打卡及標註(Hashtag)，孔廟的環境
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氛圍很適合國際觀光客拍照打卡，可和名人 IG互相標註，互相提升人

氣，而且 IG還可結合臉書，只是經營方式主要以美麗圖片為主，建議

招募年輕 IG編輯，如此在宣傳幅員上可以更遼闊。 

九、 會議結論： 

(一) 感謝各位委員提供寶貴意見，特別感謝崇聖祠整修工程，李乾朗委員和

廖武治委員提供專業上建議。 

(二) 請孔廟積極規劃萬仞宮牆夜間燈光藝術照明，並向廖武治委員請教。 

(三) 新禮生參與具有傳承的意義，擔任的工作先簡單到複雜，較重要且複雜

的工作先由資深禮生負責，儀程進行會較順暢。 

(四) 有關列管事項「孔德成先生百年紀念會」尚在籌辦中，所以改為 B級，

活動結束後再行解列。 

(五) 有關列管事項「孔廟園區植栽情形」，請孔廟隨時檢視植栽生長狀況，若

是植栽生長狀況不佳，則考慮更換土壤，以利草木花卉生長。 

(六) 請將萬仞宮牆納入相關導覽內容。 

(七) 孔廟辦理各項活動的名稱用語請多斟酌，並善用網路行銷，以提高知名

度。 

(八) 有關北一女文廟及孔廟建築匠師王益順及捐贈者等人的舊照片，先以網

站刊登，至於園區展覽設置，再尋求適合空間。 

(九) 有關大龍街活動申請封街事宜，請孔廟與權管單位新工處討論審核規定

中是否有規範限制，以法規控管團體活動品質。 

十、 臨時動議： 

案由： 

臺北市孔廟管理委員會 106年第 2次委員會議，針對未來若有現任總統

贈匾與孔廟，現有匾額位置宜如何調整，提請委員會諮詢意見。 

決議： 

       未來確認蒙現任總統獻匾，大成殿現有匾位調整方式，擬延續古代宗廟

昭穆制度精神，將前總統馬英九獻匾「道貫德明」移至昭邊，現任總統

獻匾置放穆邊；未來若再有總統獻匾，為避免影響大成殿建築結構及維

持整體視覺雅觀，依昭穆制度懸掛現任及新卸任總統獻匾；至於卸下之

歷任總統獻匾，由孔廟設置專門典藏歷任總統獻匾之典藏室，以為妥善

保存及典藏展示。 

十一、散會：上午 12時 


